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“根治‘奢侈病’关键在于政府”
代表委员呼吁尽快立法遏制“吃喝浪费、超前消费、决策失误”等三大领域浪费

综合新华社电 全国
政协十一届五次会议的 11
日大会发言上，何清华委员
提出“奢靡之风不可长”。
一些代表委员更提出“吃
喝浪费、超前消费、决策失
误等三大领域浪费，归根
结 底 都 是 能 源 资 源 的 浪
费，必须立法进行遏制。”

“花大钱”工程失
误浪费可怕

全国政协委员提交的
一份调研报告指出“中国是
餐饮最浪费的国度”之一。
支撑其观点的是中科院院士
对大、中、小三类城市、共
2700桌不同规模餐桌剩余饭
菜进行的调查。调查显示，
我国一年餐饮浪费的食物蛋
白和脂肪分别达数万吨。

全国政协委员、湖南山
河智能装备集团董事长何
清华认为，比吃饭更浪费的
是超前消费。2011 年不包
括私人飞机、游艇、豪华车
在内的奢侈品市场年消费
总额创历史新高。李海滨
委员说，近年来，我国建设
了许多大工程，但实施过程
中也存在许多浪费现象。
全国人大代表、山东理工大
学教授徐丙垠提出，个别

“花大钱”建设的工程不经
过充分的科学论证，一旦失
误造成的浪费更可怕。

“省钱建保障房
来得更实在”

何清华认为，浪费现象
长期困扰我国经济社会发
展。奢侈浪费是社会浮躁的
一种表现，每一项浪费的背
后都是对能源、资源的浪
费。各种奢华现象与我们现
有经济实力、生产水平、资源
储备极不相称，是不可持续
的。何清华说，要根治目前
中国社会的“奢侈病”，关键
在于政府。他建议国家通过
预算管控治理“三公”消费。
加大财税政策调控力度，引
导社会富余资金投向实体
经济，促进实体经济发展。

王树国代表分析，一些
工程好大喜功，动不动要争

“世界第一”“亚洲最大”“技
术最领先”，搞“形象工程”说
明，我们民族的素质尚有欠
缺。李海滨说，为什么要争
中国第一乃至世界第一？
日子是老百姓自己的，把省
下来的钱用在建好保障房、
搞好社保医保、扶危济贫、
治理污染、弘扬中华民族文
化方面，来得更实在。

小产权房将“大规模清理”
国土部今年开始试点治理小产权房，清理会严格保护农民正当权益

建议全面审计土地出让收支
全国政协委员卢步东建议审计各级政府卖地收入去向

本报讯 （记者杨华云）
国土部部长徐绍史昨日表
示，今年开始试点的治理小
产权房，将为下一步大规模
的清理做准备。

他是在列席十一届全国
人大五次会议时作上述表示
的。在过去的多年里，虽然
在法律和政策层面，各部门
均申明小产权房的非法性，
但小产权房的面积却越来
越大。

徐绍史坦言，小产权房
由来已久，在大中城市城乡
接合部、城中村、旅游景区、

休闲度假区都有，情况比较
复杂。对于今年小产权房的
工作，他表示将在调查研究、
清理试点和执法监察、严格
防范、不让小产权房继续蔓
延等方面同步推进。

对于清理的原则，徐绍
史透露，清理会严格保护农
民的正当权益，但要依法依
规行政，而此次试点是为将
来大规模的清理做准备。

在上个月底，北京法院
判处了一例国土官员对小产
权房不作为的渎职案，北京
市国土局怀柔分局执法队负

责人曹建明对水岸江南的小
产权房项目视而不见，被法
院以玩忽职守罪判刑。该案
为国土部督办案件，此案亦
被一些关注小产权房问题的
人士解读为小产权房治理从

“打雷”开始“下雨”。
此外，徐绍史对守住 18

亿亩耕地红线问题回应称，
去年补充耕地 450 万亩，建
成高标准基本农田 6000 万
亩，对于守住 18 亿亩耕地红
线很有信心，同时采取措施，
在“十二五”期间建成 4 亿亩
高标准基本农田。

本报讯 (记者蒋彦鑫)
土地出让金未纳入预算，导
致该笔巨额资金可能从“左
手”到“右手”，这一情况成
为此次两会上代表委员们
关注的焦点。全国人大财
经委提交审查意见时提出，
建议加强土地出让收支管
理，对地方土地出让收支情
况进行全面审计。

全国人大财经委提出，
今年的预算安排方面，财政
安排的民生支出应当主要
用于改善公共服务和保障
群众生活。同时，要严格预

算执行。加强土地出让收
支管理，对地方土地出让收
支情况进行全面审计。

对于土地出让金，此前
全国政协委员卢步东建议
审计各级政府卖地收入去
向。他表示，2006年至2010
年五年，全国土地出让收入
高达7万多亿元。例如2010
年，全国土地出让成交总价
款 2.7 万 亿 元 ，其 中 北 京
1638.5 亿 元 ，上 海 1527 亿
元。这些土地出让收入用
在什么地方？这些不能是
一笔糊涂账。针对“土地财

政”，卢步东建议掀起“审计
风暴”，即对近 5 至 10 年的
土地出让收入的使用情况，
开展全国性审计。

中央财经大学财政系
主任曾康华表示，当前，各
地的土地出让金均是纳入
政府性基金，极少有纳入预
算管理。由于这笔资金地
方政府拥有自由支配权，也
是引起地方政府过分依赖
土地财政的重要原因。为
此，加强对土地出让金的审
计，可以减少违规使用资金
的情况。

昨日，在全国政协十一
届五次会议第四次全体会
上，现年66岁的全国政协委
员、山河智能装备股份有限
公司董事长何清华站在主
席台上，作《奢靡之风不可
长》大会发言。

“奢侈是社会浮躁的一
种表现。奢侈的背后，不知
道需要多少电力、石油、稀有
矿产等能源、资源的支撑！
目前我们社会相当一部分人
的消费水平普遍超前，超过
资源所能承受的限度”，何清
华话音未落，已被台下响起
的掌声淹没。短短8分钟发
言，台下响起5次掌声。

“要根治目前中国社会
的‘奢侈病’，关键在于政
府，只有政府以身作则，带
头采取措施，才能遏制奢靡
浪费行为的蔓延。”何清华认
为，治疗“奢侈病”，关键在于
约束政府开支。何清华建
议，通过预算管控治理“三
公”消费，“通过采取预算管控
措施，‘三公’消费财政预算在
2009年缩减158.06亿元，2010
年又压缩 57.51 亿元，其中
2010年公务接待费压缩36.34
亿元。这说明只要强力执行
预算管控，‘三公’消费就能
从源头上得到逐步遏制”。

何清华还建议，在媒体
上公示“三公”消费细目；量
化政府开支标准，并留档备
查，“比如应明确规定办公楼
具体面积、办公设施配备规
格、各种接待标准，详细记录
接待事由、用餐人数和人员
名单、费用等。各种公务用
车应有统一标识，便于社会
监督”。 本报记者 王姝

建言

管控预算
治理三公

何清华例举了系列“奢侈病”“病例”和数据：东部
某省 10 家省级单位，6 家办公用房配置超标，其中最

高的人均拥有办公用房220.2 平方米；2010年，南
京一800户3000人口的村子，村委会在328国道边建

起了一栋4000多平方米的办公大楼。
据世界奢侈品协会统计，今年春节中国人境外奢

侈品消费达72亿美元，创历史新高；2011 年中

国奢侈品市场年消费总额达126亿美元（不包

括私人飞机、游艇与豪华车），占全球份额的28%；
世界顶级品牌汽车在中国的销售量每年大幅上升。

数说奢侈

对于一个十几亿人口的大国来说，我们没有足够的能源、资源
来支撑大房、大车、大宾馆、大活动、大吃大喝……那种竭泽而渔、
不顾及子孙后代的奢侈生活方式，在中国是断断行不通的！

——全国政协委员、湖南山河智能装备集团董事长何清华

昨日，全国政协十一届五次会议在北京人民大会堂举行第四次全体会议。这是何清
华委员作《奢靡之风不可长》的发言。 新华社记者 黄敬文 摄

小产权房 土地财政


